

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2518

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Martes 10 de Septiembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Concentraciones y conciliaciones

(De *El Siglo*)

Rechazar la concentración de fuerzas políticas y la conciliación de tendencias afines, que, en determinadas circunstancias, dan fuerza al poder público y a los gobiernos para resolver problemas, para cuya solución han venido demostrando su eficacia y su impotencia las fuerzas parciales, estanto como condenar la nación a que sufra indefinidamente el yugo inaguantable de ver pasar por el poder gobiernos que nada hacen, ó negar lo que demuestra nuestra historia política: en lo que, los gobiernos más notables y los gobernantes más ilustres, presidieron siempre grandes concentraciones y facilitaron grandes conciliaciones; como Narváez en 1845; O'Donnell en 1858 y Cánovas del Castillo en 1875.

Hasta 1843, una larga serie de ministerios pasaron por el poder sin lograr establecer las bases fundamentales del nuevo régimen definitivamente establecido con el advenimiento al trono de D.^a Isabel II y con la total derrota de los apostólicos (vaticanistas y regionalistas de ahora) y del sistema absoluto. Narváez, figura sobresaliente desde Torrejón de Ardoz, fué llamado, no solo por los conservadores templados, á presidir un gobierno que reuniendo en su mano la voluntad de los más, pusiera los cimientos del gran edificio constitucional. ¿Conoce *La Epoca* la obra del gran ministerio de 1845?

El tiempo y los sucesos desde 1845 á 1856 gastaron y destruyeron para toda empresa eficaz, así al antiguo partido moderado como al partido progresista, ni más ni menos que como ahora andan aniquilados y en esqueleto lo que fueron grandes partidos. O'Donnell, el gran O'Donnell, el vencedor de Africa, el capitán insigne, á quien ahora se levantan estatuas por los que recuerdan sus grandes virtudes y sus servicios eminentes, fué llamado en 1857 á formar un gobierno que representara una nueva época. También nuestro ilustrado colega silvelista recordará lo que entonces se hizo y de qué suerte

se reunieron bajo la presidencia de entonces conde de Lucena los antiguos moderados y los más rancios progresistas, desde Pacheco á D. Claudio Antón de Luzuriaga.

La revolución de Septiembre fué también producto de una concentración de fuerzas y de una concordia. Entonces se unieron en una sola voluntad los que habían peleado en distintos campos en el célebre 22 de Junio de 1866 en las calles de Madrid.

Siempre será conveniente no provocar ese linaje de inteligencias.

En 1875, realizada la Restauración en Sagunto por el general Martínez Campos, el hombre eminente que tenía los poderes del Rey D. Alfonso XII reunió en un ministerio bajo su ilustre presidencia á los hombres de uno y otro lado del puente de Alcolea: Castro y Osorio, Ayala y Romero Robledo.

¿Cuánto daría *La Epoca* por que hoy se pudiera hacer algo de lo que hizo D. Antonio Cánovas en aquellos florecientes años de 1875 y 1876? La grandeza de aquel estadista insigne le permitió someter á su voluntad á los revolucionarios y á los contrarrevolucionarios, haciendo de los dos el partido liberal-conservador, hoy completamente destrozado y aniquilado por haberlo entregado á la dirección de una disidencia.

Pues bien; enfrente de los que hoy definen las soluciones parciales, los gabinetes de parcialidad, liliputienses, el turno de los fracasos y la alternativa de fracasados, nosotros defendemos, como el ilustre duque de Tetuán, los gobiernos circunstanciales; y decimos que para inaugurar el reinado de D. Alfonso convendría hacer algo parecido á lo que se hizo en 1845 por Narváez, en 1857 por O'Donnell y en 1875 por Cánovas del Castillo.

El rey debe aparecer en el trono con una política nueva y con un gran gobierno.

Nosotros defendemos estas soluciones; queremos para el Rey grandeza: para la Nación prosperidad.

Defiendan otros las que gusten, in-

cluso la continuación de los ministerios de *perro chico*, que por desgracia de todos han prevalecido en estos últimos años.

La práctica DE LA LEY DE ACCIDENTES del trabajo

La subsecretaría del ministerio de la Gobernación ha publicado un estado en el que se contiene los datos referentes á la aplicación práctica del artículo 12 de la ley de accidentes del trabajo, que habla del seguro contra los riesgos del mismo.

El número de obreros asegurados durante el año 1900 ha sido el de 123.597, de los cuales el mayor número corresponde á la Caja de Previsión y Socorro (47.946), siguiéndole el Banco Vitalicio de España con 39.515.

Entre las Sociedades de Seguros extranjeras aceptadas á los efectos del mencionado artículo 12, figura la «Assicuratrice Italiana», con 12.400 obreros asegurados.

El número de pólizas—en el que no se incluyen las de seguro industrial y renta vitalicia—emitidas en el año anterior, fué de 3.262.

Los salarios anuales que gana el total de obreros acogidos á los beneficios del seguro importan la suma de 85.147.004'59 pesetas.

Los premios del seguro, 678.568,80 pesetas.

Se han liquidado siniestros acaecidos á 1.687 obreros, por valor de 98.872'66 pesetas.

La muerte de 16 obreros ha ocasionado indemnizaciones por la suma de 19.473'75 pesetas.

Incapacidades temporales para el trabajo, sobrevenidas á 1.652 obreros, han dado lugar al pago de 64.328'06 pesetas 13.312'83

Incapacidades permanentes absolutas se han registrado 14, indemnizadas con pesetas 13.312'85.

Estos son los datos más interesantes que hace públicos hoy la comisión de Reformas sociales.

Las bebidas frías

Todos los años, en la época de los fuertes calores, multitud de higienis-

tas se apresuran á recordarnos su eterno consejo:

«Desconfiad de las bebidas heladas.»

Y gran número de gente de las que se alarman con facilidad no se atreven á usar el hielo, limitándose al agua llamada natural, es decir, á la insípida y tibia, que suministra la canalización urbana,

No diremos que los alarmistas estén completamente fuera de lo justo, pero sí negamos que les asista por completo la razón.

La verdad es que todo depende del instante en que se ingiere el hielo, el cual, según sea este instante, puede favorecer mucho al organismo ó reportarle desórdenes más ó menos graves.

La bebida helada que se toma comiendo, siempre que, como en todas las cosas, se use de ella con moderación, acelera la digestión, estimulando la secreción de los jugos gástricos y activando el trabajo intestinal.

En ayunas, ó bien cuando se halla adelantado el trabajo de la digestión, debe procurarse no ingerir bebidas heladas.

En estos casos, la absorción de cualquier líquido frío, aun de los que no deben al hielo esta condición, puede producir mortales accidentes.

En la historia encontramos numerosos casos que demuestran los peligros que ofrecen las bebidas frías, cuando son absorbidas en las condiciones indicadas.

El Delfín, hijo de Francisco I, se vió atacado por una pleuro-neumonía, por haberse bebido un vaso de agua helada.

Regnart sufrió igual suerte, por la misma causa.

El actor Berthelier, muerto hace poco, perdió la vida casi repentinamente, por haber bebido de un trago la leche helada contenida en una taza.

Muchos otros casos podrían citarse en los que la imprudencia de un bebedor le ha costado la vida.

Precisa, pues, tener esto muy presente, y antes de ceder á la tentación de sorberse una bebida helada hay que tomar la resolución de hacerlo poco á poco, para que la absorción no deje ni un momento de ser moderada.

Los helados ofrecen menos peligro, precisamente porque se ingieren á pequeñas cucharadas.

Pero, así y todo, es necesario escoger.

En un artículo publicado en el *Rappel*, formula útiles indicaciones M. de Vanlabelle.

«Los helados más inofensivos, dice, son los aromáticos, de chocolate, de café, de vainilla, y, sobre todo, los que contienen un líquido alcohólico, como los sorbetes de kirsch, ron, marrasquino, etc.

»Los peligrosos son los perfumados con frutas, no por las frutas mismas, sino porque á menudo los productos químicos reemplazan el jugo de aquellas.

»Así, la esencia de ananas no es otra cosa que una mezcla de butirato de etilo y de amílico; la esencia de fresa, de fórmico, de butirato de etilo, de acetato y de butirato de amílico; la esencia de frambuesa, de alcáido, de éter nítrico, etc.; las esencias de groselina, de uva, de ciruela, de albaricoque, se obtienen por la combinación de diversos etéres, etc.»

Por fortuna, no todos los que elaboran helados recurren á la química para procurarse perfumes.

En suma; no hay inconveniente en tomar helados, siempre que se pueda abrigar alguna seguridad acerca de su elaboración. En caso de duda, lo mejor será contentarse con sorbetes ó helados que contengan perfumes aromáticos.

Se pueden absorber bebidas heladas durante las comidas, siempre que no se abuse del líquido. Cuando el exceso de calor incita á tomar esa clase de bebidas, se impone más que nunca la obligación de ser prudente.

A VUELA PLUMA

Ayer, en el tren de la madrugada, llegó á esta ciudad nuestro distinguido y particular amigo D. Juan Huguer, Presidente de la Diputación Provincial, acompañado del diputado provincial Sr. Pallejá.

Segun tenemos entendido, esta visita está relacionada con las denuncias de la prensa acerca de la Casa de Beneficencia Provincial de nuestra ciudad.

En la segunda quincena del corriente mes de Septiembre se celebrará en Tarragona la tercera Asamblea Farmacéutico Regional, teniendo lugar la sesión inaugural el día 16.

El Presidente del Colegio de Farmacéuticos de la Provincia de Tarragona ha dirigido atentas invitaciones á todos los colegiados para asistir á las sesiones.

El domingo falleció en el vecino arrabal de Jesús el reverendo D. Sebastián León Tomás, presbítero, Capellán de la Casa Noviciado del Instituto de Nuestra Señora de la Consolación y ex-capellán de la Casa de Beneficencia de esta ciudad, cargo que desempeñó largo tiempo hasta que su quebrantada salud se lo impidió hace unos cinco años.—R. I. P.

El día 22 del presente mes se inaugurará solemnemente en Monserrat el monumento conmemorativo del tercer misterio de dolor que ha de formar parte del Rosario monumental que se está llevando á cabo en el camino de la cueva de la Virgen de aquella montaña.

El monumento, verdadera obra de arte, de que es autor el distinguido

escultor D. Anselmo Nogués, representa el acto de la coronación de espigas de Nuestro Señor. Forma un grupo, en el cual aparece Jesucristo sentado y á sus lados dos sayones de atlética figura colocándole la corona de espigas. Está ejecutado en mármol y es de tamaño algo mayor que el natural.

El pedestal ha sido ejecutado según diseño del distinguido arquitecto don Enrique Sagnier.

Para el día de la inauguración se está preparando una romería á aquel Monasterio, que promete ser muy concurrida, bajo la dirección del Padre Calasanz de Manresa y algunos otros capuchinos.

Nuestro distinguido amigo D. Diego de León, jugando á la pelota en su finca «La Vall,» ha tenido la desgracia de caerse, fracturándose un brazo.

Sentimos vivamente la desgracia de tan distinguido amigo y le deseamos un completo restablecimiento.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real orden llamando al servicio activo de las armas 80 mil hombres del reemplazo actual.

De este contingente corresponden á Tarragona 1.354 hombres.

Concluyeron las fiestas oficiales y empiezan, como de costumbre, las que el vecindario de cada calle dedica al solaz y esparcimiento de la gente alegre. Anteayer y ayer el jolgorio y regocijo reinaron en la calle de Santa Teresa.

La Comisión especial nombrada por la Diputación provincial que pasó á conferenciar con la de Barcelona al objeto de escogitar un medio para hacer efectivas las 122.400 pesetas que por estancias de dementes pobres debe satisfacer la de esta provincia, ha hecho con aquélla un convenio por plazos de doce años para saldar la indicada suma.

El diestro Roviroza, de cuya cogida damos cuenta en la reseña de la corrida celebrada el domingo en nuestra plaza, continúa mejorando, hasta el punto de haber podido dar ayer un corto paseo en coche.

Mucho celebraremos el pronto restablecimiento del herido.

Anteayer celebró su fiesta mayor la floreciente villa de Mora la Nueva en la forma siguiente: Al amanecer, pasacalle por la reputada banda de Tivisa; á las diez los divinos Oficios á grande orquesta y sermón que dijo el Rvdo. Cnra. Económico don Francisco Miró. A la salida del Oficio corridas de hombres y mujeres. Por la tarde, después del Rosario, solemne procesión. Tarde y noche bailes públicos en la Plaza de Círujeda y en los Cafés Central y del Puente.

Ayer, día 9, continuaron los festejos como el día anterior, dando además, algunos jóvenes de dicha villa, una *soirée* en casa de los Sres. Castellá, en la que se pusieron en escena las dos divertidas piezas *Sebas al cap* y *Un cuarto con dos camas*.

El plazo para las redenciones á metálico del servicio militar no terminó el sábado último, como han dicho algunos periódicos, sem-

brando la alarma entre los interesados, sino que sigue hasta el día último de este mes, si el gobierno no acuerda, como otras veces, prorrogarlo.

Ayer, último día de la rebaja de precios en los trenes, regresaron á sus respectivas residencias muchos de los tortosinos que, como de costumbre de todos los años, han venido á honrar á su Patrona y á saludar á sus familias y amigos durante las fiestas.

A últimos de esta semana se celebrará un solemne Triduo en honor de Nuestra Señora del Palau, venerada en los claustros de la Catedral.

La pasada semana, nuestro particular amigo D. Juan Kies y Alvarez contrajo matrimonio en Mora de Ebro con la simpática señorita D.^a Josefa Pellicer y Vaqué.

Les deseamos una eterna luna de miel.

Parece que por fin los pescadores de nuestras costas, con muy buen acuerdo, han desistido de inaugurar la pesca del *bou* hasta 1.^o de Octubre próximo, por considerar perjudicial á sus intereses adelantar la fecha de salida.

Anteanoche la banda «Lira Dertosense» amenizó nuestro Parque hasta las once de la noche, viéndose con tal motivo muy concurridos aquellos jardines.

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

El maestro de esta ciudad nuestro particular amigo D. Antonio Ballestar, ha solicitado se le nombre para una de las escuelas de adultos recientemente creadas en Tortosa.

La noticia del próximo relevo del primer batallón de Luchana que guarnece esta plaza ha causado penosa impresión en todos los círculos de nuestra ciudad, pues tanto el distinguido Jefe, como los oficiales todos de dicha fuerza, por su caballerosidad y excelentes prendas de carácter se han conquistado numerosas simpatías.

Dentro de breve plazo se establecerá una línea telefónica desde la Cenja hasta Vinaroz para el servicio particular, facilitando la comunicación de dicho pueblo con las principales ciudades de España y del extranjero.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Te-

jedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 9 de Septiembre de 1901

Barómetro

Máxima 755'40 Mínima 754'40 Oscilación 1

Termómetro

Máxima 35 Mínima; 18 Media 26'50
Evaporímetro, 8'3
Pluviómetro, 0
Estado del cielo, Despejado
Dirección del viento, S. S. O
Observaciones: Termómetro seco 28'50. Idem húmedo, 23

El Alumno,
Eugenio Bertrand

El Alumno,
Andrésito Celma

Toros, Novillos y otros excesos

La corrida de anteayer en nuestro circo taurino no ha podido resultar más aburrida y sosa: revolcones, heridos, avisos, pinchazos, etc., etc.

Y dejándonos de preámbulos, pues una corrida como ésta no los necesita, entremos en materia.

A las cuatro ocupa la presidencia D. Jaime Armengol.

Después de salir las cuadrillas, capitaneadas por Roviroza, aparece el primero de Porres.

Era colorado oscuro, de muchas libras y buenas defensas; Roviroza le saluda con dos verónicas buenas; en tre *Papelero*, *Torero* y *Calderón*, que están de tanda, le mojan cinco veces la puya, dando ocasión á que Roviroza se luzca en los quites, sobre todo en una caída al descubierto de *Papelero*, que concluye tocando el testuz.

En el segundo tercio *Blanquito* le prende dos pares al cuarteo y *Doble* dos más.

Roviroza, luciendo un rico tercio verde y oro, después del brindis consabido, se va derecho al toro, que ha llegado á este tercio en pésimas condiciones: receloso, derrotando y buscando el bulto. El diestro empieza con la izquierda, quedándose á cada pase al descubierto; en el tercer pase es suspendido, campaneado y derribado; repuesto del susto, dá dos pinchazos y lo tumba de un bajonazo, siendo esto lo que se merecía el difunto.

Parte del público pide que se retire el matador, pero él se niega.

La cogida ha sido aparatosa, viéndosele ensangrentado el sobaco derecho.

Al segundo, de Ferrando (a) *Cris-*to, colorado oscuro, ojo de perdiz y

buen mozo, entre *Papelero* y *Torero* le pican cinco veces, saliendo herido el *Papelero*, luciendo Roviroza por el buen quite que hace en una caída á *Torero*.

Blanquito y *Morenito* prenden dos pares cada uno.

Durante el segundo tercio han podido hacer retirar á Roviroza á la enfermería, apreciándose una herida de dos centímetros de profundidad en el sobaco derecho.

Como no había sustituto para estos dos toros, después de una bronca es retirado al corral.

Si mala han sido la parte primera, debido á que los toros han llegado en tan pésimas condiciones al último tercio y al percance sufrido por el diestro Roviroza, peor aun ha resultado la última parte, por lo cual solamente relataremos y por encima, la faena empleada por los espadas.

Esparterito despachó al primero de un metisaca y una atravesala.

Al segundo, que brinda al tendido de sol, de un pinchazo sin soltar, otro en forma de sablazo, y sufre un desarme, viéndose obligado á tomar el olivo; otro pinchazo, media y por fin descabello.

Finito despachó al segundo de dos pinchazos sin soltar, y una estocada atravesada.

Y al último de la tarde de dos pinchazos, tomando el olivo, un metisaca, un pinchazo, aviso, otro, otro, etc... nuevo aviso y, por fin, después de dos intentos, el toro cae de aburrimiento.

De los banderilleros, nada, si exceptuamos que *Blanquito* estuvo trabajador.

De los picadores no hay que hablar.

Caballos fallecidos, tres.
La presidencia, mal.
La entrada, para ganar.

La herida que el picador *Papelero* ha sufrido en el segundo toro, ha sido de tres centímetros de extensión en la mano izquierda y abierta la que se hizo el jueves en la mano derecha, no revistiendo ninguna gravedad.

Ayer el diestro Roviroza se encontraba mucho mejor; aunque habia pasado la noche con algo de fiebre, la herida no reviste gravedad alguna.

El simpático presidente de la corrida de toros de las últimas fiestas, don José Cid, ó D. José de Cid, que se dice él; ó D. José Cid (a) de Cid, que le dice *La Verdad*; ó D. José *El Cid*, que le deberíamos decir, si es cierto que desciende en línea recta, pasando por Santa Bárbara, del *Cid Campeador*, se nos ha enfurruñado porque en la revista de la citada corrida, entre tantos nombres, quizás no acertamos á llamarle por el verdadero.

Y en venganza y como expresión elocuente de su enfurruñamiento, nos ha enviado dos bajas de suscripción á **LOS DEBATES**.

No me esplico, D. José, ¿por vida del bisabuelo! que se me enfurruñe V. sólo por tomarle el pelo. ¿Qué sucediera, Dios Santo, si cualquier gréifer artero tras ese **DE** sáfio y huero

descubriera con espanto al nieto de un *harinero*?

ESTOCADA.

REMITIDO

Sr. Director de **LOS DEBATES**.

Muy señor nuestro: Cuando, procedentes de Barcelona, llegamos á esta ciudad en nuestro automóvil construido por la casa *Clement*, al objeto de asistir á las pasadas fiestas, y aunque por referencias de cariñosos amigos sabíamos de antemano cuán justamente tiene conquistada Tortosa fama de cortés y hospitalaria, jamás pudimos esperar ser objeto de tantas y tan inmerecidas atenciones y pruebas de deferencia como aquí hemos recibido. Agradecidos á ellas y deseosos de hacer pública nuestra gratitud por tan benévola acogida, recurrimos á las columnas de su apreciable periódico, desde las cuales enviamos las mas expresivas gracias á cuantos durante nuestra breve estancia en esta ciudad nos han dado pruebas de franca y leal amistad, especialmente á los valientes socios de la *Velocipédica* y á su digno presidente D. José Bernis Murall, para quienes guardará nuestro corazón eterna gratitud.

Dándole gracias, Sr. Director, por haber acogido benévolamente las anteriores líneas en las columnas de su apreciable periódico, quedan de usted affmos. seguros servidores Q. B. S. M.

PUJOL HERMANOS.

Tortosa 8 Septiembre de 1901.

Correo de Madrid

8 de Septiembre de 1901.

Tetuán y Romero

Anoche llegó aquí, procedente de Biarritz, el señor duque de Tetuán.

En el Casino se habla mucho de este viaje, relacionándolo las gentes con la resolución de cuestiones políticas de verdadera importancia.

Dícese que el señor duque de Tetuán viene con el exclusivo objeto de conferenciar con los señores López Domínguez y Romero Robledo.

Cuando el señor duque de Tetuán entró anoche en el comedor del Hotel de Inglaterra, hallábanse en él el general López Domínguez y su señora, con quienes solo cambió frases de cortesía.

Poco antes de comer, el correspondiente de un periódico tuvo ocasión de hablar con el señor duque de Tetuán, y al preguntarle respecto de la conferencia que se anuncia, le contestó: «No esperen ustedes junta de rabadanes.

Vengo bastante cansado.

Voy á comer é inmediatamente á dormir.»

Sin embargo de las manifestaciones del señor duque de Tetuán, esta mañana han conferenciado con él el general López Domínguez y el señor Romero Robledo.

Naturalmente, no han creído conveniente decir nada acerca de lo tratado y resuelto en la entrevista, á la cual se atribuye bastante importancia.

Una persona afecta al señor Romero Robledo ha dicho que desde hoy existe inteligencia política entre estos hombres públicos, que se traducirá en actos al reanudar las Cortes sus tareas.

Añade dicha persona que los señores duque de Tetuán, Romero Robledo y López Domínguez marcharán perfectamente de acuerdo con el señor Gamazo.

Contra Weyler

La aparición en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* de un Decreto llamando á 80.000 hombres al servicio activo, ha sido causa de que hayan recrudecido las recriminaciones contra el ministro de la Guerra, de quien lo menos que se dice es que ha vulnerado la ley de reclutamiento.

Aumenta el espíritu de protesta y se cree que los actos en que ésta se manifieste revestirán extraordinarias proporciones.

Los padres de familia

La comisión de padres de familia que gestiona que no se ponga en vigor el decreto antes citado, ha tomado los siguientes acuerdos:

- 1.º Ofrecer á los distinguidos juriscóntulos señores Salmerón, Maura y Dato la representación de los perjudicados por dicho Real decreto para que entablen una demanda por la vía contencioso-administrativa, á fin de que no se lleve á la práctica la mencionada disposición.
- 2.º Confiar á todos los prohombres de todas las fracciones políticas la defensa ante las Cortes de lo prescrito en las leyes de reclutamiento y en la que fija las fuerzas de mar y tierra que entienden los reclamantes haber sido vulneradas.
- 3.º Solicitar una audiencia de S. M. la Reina para que quede en suspenso el Real decreto mencionado, hasta tanto que las Cortes decidan definitivamente la solución que se debe adoptar.
- 4.º Telegrafiar á los senadores y diputados de todas las provincias, pidiéndoles que presidan las reuniones de protesta que se celebrarán.
- 5.º Organizar inmediatamente en todas las poblaciones en que sea posible reuniones públicas, pidiendo la derogación de dicho Real decreto.
- 6.º Constituir juntas locales, donde no las haya, para que contribuyan á los trabajos con objeto de conseguir lo que se solicita.
- 7.º Celebrar en Madrid un gran mitin, invitando á él á todos los senadores y diputados que quieran defender los intereses del pueblo en esta importante cuestión.

Mac-Kinley

Las últimas noticias recibidas de Buffalo en Washington son de que Mac-Kinley ha sufrido un recargo en la fiebre, teniendo otra vez 130 pulsaciones por minuto.

Contra lo que ayer se dijo, insístese en que no ha sido posible extraerle la bala del estómago.

Los médicos declaran que no se ha perdido la esperanza de salvarle; pero temen complicaciones, como la peritonitis y la intoxicación de la sangre.

El herido se halla en pleno uso de sus facultades mentales.

Su esposa, que en los primeros momentos dió muestras de gran serenidad y energía, ha cedido por fin, rompiendo á llorar amargamente.

Al observarlo, le ha dicho Mac-Kinley:

—Es necesario soportar con resignación la prueba á que nos ha sometido la Providencia.

COLEGIO DE SAN RAFAEL

DIRECTOR

D. Rafael Vilás Escribá

En este antiguo y acreditado establecimiento de 1.ª Enseñanza, situado en el piso principal de la casa, n.º 12 de la Plaza de la Constitución, se admiten internos, pensionistas y recomendados, á los cuales se les dá una asistencia esmeradísima y adecuada á la tierna edad de los alumnos.

Hay clases especiales de Dibujo, Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, Francés, Música, Reforma de Letra y Preparación para la Carrera del Magistero y 2.ª Enseñanza.

Quedan abiertas las clases desde el 1.º de Septiembre.

12, Plaza de la Constitución, 12.

A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

ACADEMIA PREPARATORIA MILITAR

dirigida por el capitán D. Ricardo de Andrés Monedero, ex-profesor de la Academia del Arma.

El día 1.º del próximo mes de Septiembre se abrirá un curso para que los Sres. Oficiales de la Escala de Reserva buco deseen puedan recibir conferencias sobre las materias que señala la R. O. de 20 de Agosto último (D. O. num. 183).

Plaza de Alfonso XII.—Tortosa.

Academia de Francés

Bajo la dirección del Profesor Mr. Pierre Rol, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la lengua francesa 3.º, donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose también lecciones á domicilio, todo á precios muy módicos.

Para los jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna, especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma,

Imp. Biarnés á c. de Algueró, Cambios, 3.

TALLER DE  RELOJERIA
y Depósito de efectos para electricidad

DE Justo Esbrí
Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las mas acreditadas marcas en plata, acero y niquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza lumínica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

- Dorado y niquelado galvánico.
- Venta de aparatos medicales de todas clases.
- Timbres portátiles último modelo.
- Pilas secas privilegiadas de mas de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.
- Pilas último invento para luz doméstica.
- Tulipas gran novedad.
- Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas é interruptores, etc., etc.
- Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.
- Presupuestos para instalaciones.
- Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente á dicho ramo.
- Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

Aguas arsenicales **CARDÓ** Aguas nitrogenadas
Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vias respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vias urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Roig y Cases.

Hay misa y rosario todos los dias por el Rdo. director Espiritual del Balneario.

COMISION Y REPRESENTACION
DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS
A. Pamies y Hermano
REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
Sándalo Pizá
MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895. Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de exito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

De interés general!
AGUA abundante y notable
en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio á la carta.—Habitacion con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Táller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Peñre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

DESARROLLO DEPARTAMENTO A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS
LA
Denticina Oliveres
INFALIBLE



Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA.

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Fonda de San Antonio
DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.
Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

TISANA DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías á 0'50 carterá; por correo 0'60.—Depositario: AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.